

### Por telégrafo

## Nota del día

(De nuestro corresponsal especial)

### Actividad y Progreso.—Las ideas estéticas y utilitarias.—La urbanización de Palma.

Madrid 13 (19:25)

Cinco días de labor han bastado al Ayuntamiento de Madrid para aprobar sus presupuestos.

En ellos se descuida, ó se tratan con marcada indiferencia, cuestiones tan importantes como son la alimentación, la higiene y el embellecimiento de la vida local.

Carece la capital de España del sentimiento de idealidad. En cambio Bruselas, Barcelona y otras grandes urbes embellecen su ensanche y hacen aquellas obras materiales y espirituales que contribuyen á hacer grata la vida hermosándola.

También en eso es negativo el espíritu de Palma, pues ante el desarrollo que le permite el derribo de murallas debiera copiar el ejemplo de Bruselas, siguiendo el mismo camino y satisfaciendo de la rutina que enmohece y de la apatía que mata.

Gran ocasión tiene ahora Palma aceptando el progreso que le brinda la Reforma de Maura.

RECIO.

## LA REGION CATÓLICA

### Y LA PRENSA

(Traducido de Paris-Madrid para la GACETA)

Con gusto hacemos constar los actuales esfuerzos del clero español para imprimir á la acción católica una orientación práctica que no puede menos de ser útil á los intereses de la religión y á los del país. Al dar cuenta del reciente y asaz importante Congreso de Granada, hicimos notar la bienhechora influencia que puede haber ejercido sobre el desarrollo de instituciones como las Sociedades católicas obreras, las cajas de crédito popular, las anejas al Banco de León XIII y los Sindicatos agrícolas, cuyo funcionamiento y laudable finalidad se ven entorpecidos y paralizados por la actitud del ministro de Hacienda, Sr. Osma, al oponerse á que su colega el ministro de Fomento, Sr. Besada, les otorgue las facilidades ya estipuladas en la ley.

Gracias á esa inteligente acción social, que tiende, sobre todo, á la solución del problema agrario, el más grave de los planteados en la actual existencia del pueblo español, el clero puede combatir eficazmente los prejuicios y las críticas de sus detractores, demostrando así que, lejos de ser su adversario, es uno de los principales factores del progreso no solamente moral, sino material, de la nación.

Al mismo tiempo que esa corriente, esbozase otra, no menos favorable, que se dirige á la creación de grandes órganos de opinión católica y de reconciliación de la Prensa con la Iglesia, divorciadas sobrado tiempo á consecuencia de injustificadas prevenciones. En la carta que el cardenal Merry del Val dirigió al congreso de la Buena Prensa celebrado en Zaragoza, en contestación al mensaje recibido, aconseja el Secretario de Estado de la Santa Sede, como excelente medio para combatir el anticlericalismo, el «oponer libros á libros, periódicos á periódicos, revistas á revistas», así como se eleva un dique para contener el desbordamiento de las aguas.

Un periódico tan significado como *El Universo* recoge y comenta este consejo, exhortando á los católicos españoles á ponerlo en práctica y señalándoles la conveniencia, ó, más bien, la necesidad absoluta de ese «moderno apostolado de la publicidad».

Cita *El Universo* el ejemplo de Francia, donde el anticlericalismo no hubiese triunfado tan rápidamente ni con tanta facilidad si los católicos hubiesen tenido á su disposición varios periódicos tan bien organizados como *La Croix*, la excelente obra del P. Bailly. También cita los trabajos emprendidos actualmente para la constitución en Roma de la «asociación internacional católica para el progreso científico», bajo la dirección del historiador Pastor, y las voces de aliento dirigidas por Pío X á la Prensa católica.

En efecto, este ha sido, durante largo tiempo, el gran error de los católicos: desconocer la importancia y el partido que podían y debían sacar de la Prensa, como vehículo de las ideas religiosas.

De todos los medios conocidos para la propagación de las ideas

(la predicación, el teatro), puede asegurarse que la Prensa es hoy el más rápido, el más vasto y el más eficaz. Puede decirse, sin ser irreverentes con los doce Apóstoles, que si ellos hubiesen vivido en nuestros días hubiesen realizado con el periódico la obra que realizaron entonces con la palabra, y que, en ciertos casos, un artículo puede ser más útil que un sermón.

En otro tiempo, y todavía en la actualidad, muchos miembros del clero, sobre todo en España, han realizado en la Prensa una campaña negativa contra el anticlericalismo, limitándose á anatematizar los malos periódicos, y hasta á condenar el periodismo en bloque, lo que equivale á cubrir de oprobio todo intelectualismo.

Hoy ya se sabe que al adversario poderoso es preciso combatirle con sus propias armas, que los anatemas caen en el vacío y que la mejor táctica para combatir á los enemigos de la religión consiste en multiplicar los medios de contestarles, ejerciendo una activa y positiva propaganda, en vez de lanzar contra ellos los rayos eclesiásticos.

Crear y desarrollar los órganos de la Prensa católica, conforme á las ideas y á las necesidades de la vida moderna, es, juntamente con la cooperación á las reformas sociales, el más elemental deber de los verdaderos amigos de la Iglesia.

## DE FRANCIA

El programa social de la juventud francesa.

En la sesión de clausura del Congreso de la Acción católica de la juventud francesa, celebrado en Rennes, Mr. Juan Lerolle pronunció un importante discurso, cuya segunda parte reproducimos, traducidola del periódico católico *La Croix*:

Dejad que aborde el problema social que Mons. Dadolle ha definido: «el problema de hacer vivir pacíficamente los hombres en justicia».

Trabajemos para realizar una sociedad justa.

Yo tengo, para los católicos, una grande y hermosa ambición: Apasionémonos por la justicia. Que doquiera se cometa una injusticia, se levante un católico para protestar y repararla. Que doquiera haya un sufrimiento que aliviar, lágrimas que enjugar, se encuentre un católico que lo alivie y las enjague.

Si nosotros hemos comprendido bien la voluntad divina, la religión no es sólo una religión de oración, es también una religión de justicia y de caridad.

Cuando afirmamos esto, se nos dirigen dos reproches.

Unos, de la extrema izquierda, nos reprochan que queremos volver á la edad media.

Yo asmiro ciertamente la edad media; la fé floreció durante ella y además no puedo olvidar á Sebastián Boileau cuyo libro de los artesanos fué el primer código del trabajo.

Pero nuestra intención no es hacer revivir la edad media. Somos hijos de la tradición cristiana.

Es en plena democracia que nosotros realizaremos la sociedad cristiana que queremos. (*Aclamaciones entusiastas*).

Por otra parte, se nos tacha de socialistas. No, no lo somos. Nosotros no buscamos en la magia de ciertas palabras ó de ciertas fórmulas, una vana popularidad.

Nosotros somos católicos sociales, (*Vivos aplausos*).

Nosotros nos apoyamos en los principios tan magistralmente definidos por el Papa León XIII, sobre la condición de los obreros, y seguimos á nuestros jefes, como Sichenstein en Austria, los Curtins en Suiza, los de Mun en Francia.

Que nuestros adversarios se calmen pues, y que nuestros amigos confíen. Nosotros no nos inclinamos ni hacia la izquierda ni hacia la derecha; seguimos el camino derecho como la Iglesia.

Según nosotros, la sociedad descansa sobre dos bases: la familia y la profesión.

Nosotros queremos restaurar y reorganizar sobre los principios del Evangelio, la familia y la profesión.

Pedimos que la mujer permanezca en su hogar, en donde tiene su puesto señalado, protestamos contra la necesidad que la arrastra hacia la fábrica y el taller haciéndole olvidar sus deberes de madre de familia.

Es por esto que pedimos que el salario sea familiar. No ciertamente que sea siempre exactamente proporcionado al número de hijos, pero que permita al menos á un obrero educar á su familia sin alejar á la madre de sus hijos.

Pedimos una severísima inspección del trabajo; que lleguen á suprimirse esas veladas matadoras, que arruinan la salud de las obreras.

Señoras! permitid que os recuerde un deber social muy sencillo. No hagáis nunca compras tardías ni mandéis hacer cosas con premura de tiempo, que obliguen á las jóvenes y á las mujeres á trabajar hasta las 11 de la noche, ó hasta media noche, ó la una á veces, siendo esperadas con angustia en sus casas.

La familia necesita de un hogar donde pueda abrigarse. Nosotros pedimos la propiedad familiar, insecuestrable. Queremos igualmente una mejor organización del trabajo.

Yo voy—lo sé—hablando así, contra todas las ideas individualistas y liberales económicas, pero la práctica de esas ideas ha sido la causa de lo que León XIII llamaba las miserias inmerecidas.

Queriendo la organización del trabajo, somos partidarios de los Sindicatos tanto de obreros como de patronos, Sindicatos que podrán llegar á reemplazar el contrato individual de trabajo por el contrato colectivo.

Somos también partidarios de los Consejos de trabajo, órganos de arbitraje y de conciliación.

Pedimos los retiros obreros; pues una sociedad no está bien organizada en justicia, cuando el obrero que ha cumplido toda su obligación, que ha penado y trabajado, que ha pagado su deuda social, no tiene otro recurso, en sus últimos días, que pedir limosna. Pedimos retiros obreros, no para asegurar la fortuna de estos, sino para darles ese mínimo de bienestar necesario á la existencia y al ejercicio de la virtud.

Tal es nuestro programa social. Y al entretanto, trabajemos juntos para realizarlo. Sed algo más que buenos muchachos. Un buen muchacho es á la vez un inútil y ridículo que teme darse alguna pena y que tiene horror á los dolores de cabeza. Nosotros queremos hombres, convencidos, que estén persuadidos de sus deberes sociales de justicia, de caridad, de sacrificio.

Con nuestras fuerzas solas nada podemos, pero ayudándonos Dios, salvaremos nuestra patria. Merezcamos este auxilio divino mediante los sacrificios que hagamos. Seamos cristianos y cristianos con toda el alma.

Que vuestro cristianismo no sea un vestido que se depone, sino una túnica de Nesso de la cual no podamos jamás despojarnos.

Este lenguaje viril escandaliza á muchos, ¿porqué? porque su cristianismo es un vestido exterior que sólo llevan cuando van á la Iglesia, pero que se despojan de él cuando negocian, fabrican, contratan...

## CUADROS PALMESANOS

### El Paseo del Borne

Si, señor, los palmesanos tenemos un buen paseo, una especie de *Salón del Prado* chiquito sin ruido ni pretensiones.

Yo sé bien cierto que si alguna atrevida é inconveniente disposición gubernamental, ó cualquiera otra calamidad pública, acabara con nuestro típico Borne, nuestras morigeradas costumbres sufrirían una verdadera revolución.

Nuestro primer paseo tiene sus horas; hay que ir á las doce y media de la tarde cuando los dulces rayos del sol invernal lo alegran y embellecen, y, por allí paseando, encontrareis militares retrados de mirar imponente y bigotes de corte heroico, ricos *indianos* que labraron una fortuna en la América y que ahora matan las horas de su vivir tedioso hablando de negocios abstrusos, viejos de *joyales* canas que á la edad en que sus congéneres liquidan la vida en la Iglesia, ellos aun gustan de hacer alguno que otro chiste y decir flores á las muchachas.

Pero cuando el Borne más en carácter está, cuando más encanto y alegrías tiene para la juventud es al atardecer. El bello sexo, alma del paseo, á esta hora lo componen ceñudas mamas, bellezas del año 70, niñas que furtivamente miran si ven al gomoso que pasó por frente su casa cuando detrás de los vidrios estaban ellas haciendo encaje de bolillos ó bordando pañuelos de gayos dibujos; modistillas con ribetes de burguesas que después de todo un día de agobiador trabajo van en busca de un novio ideal. También acuden á esa hora politos góticos de *pur sang*, que cultivan el arte de bien vivir y bien comer, se dedican á coleccionar fototipias y á escribir sentidas poesías en postales de doradas flores; jóvenes *oficineros*, oficiales recién salidos...

Ya entrada la noche la concurrencia va marchando quedando el paseo poco á poco sumido en el silencio y como anegando en una gran tristeza, como si aflorara las bulliciosas noches del estío en que la animación perdura horas y más horas...

P. G.

Se consigue la completa desaparición de toda clase de tos y el mantener fresca y sana la boca, mediante las *Pastillas de Sureda y Literas—Brossa*. 9—Palma. 4

Almacenes JUAN MATONS. Véase el anuncio en 4.ª página.

### DE COLABORACIÓN

## Comentarios

Yo también tengo *sporta*, *sportella* ó *sportula* y la he de vaciar pese á quien pese.

Todos los días señalo en los periódicos que leo, con lapiz rojo de censura ó con lapiz tinta de mera observación, noticias, juicios y comentarios, que me sugieren otros comentarios los cuales se meten, hurafios, en los rincones de la mollera y allí se quedan porque no acudo á cafés ni á tertulias, ni, aunque acudiera, me serviría, por lo que á este respecto se refiere, de gran alivio, pues no soy de los que saben torcer la conversación hacia donde conviene al prurito de propio lucimiento.

Son comentarios vulgares y raquícos que acaso deban ruborizarse de presentarse en público; pero me consuela el refrán, también vulgarísimo, de que quien da lo que tiene no está obligado á más.

Y juzgado que basta ya de preámbulo, entro en materia, después de una ligera tosecita y de atusarme el bigote.

**Lápida á Canalejas.**—No sé en qué pueblo, ciudad ó villorrio de no sé qué provincia han descubierto solemnemente una lápida para conmemorar un hecho cualquiera relativo á la existencia del Sr. Canalejas: acaso su nacimiento, tal vez su matrimonio, quizás su primer discurso, puede que su bautizo ó su confirmación.

Dios me libre de combatir esa nueva elocuentísima muestra del espíritu *modernista*. Han llegado hasta mí noticias de que los romanos ya hacían eso y aun cosas peores, pues según parece levantaban estatuas á los hombres públicos y los consagraban como dioses. La adulación, la vanidad, el espíritu rastrero y superficial de los hombres no se pierden en la noche de los tiempos, pero se encuentran, según mis informes, en todos los pueblos antiguos donde existe la esclavitud ó la división en castas. Según Bastian, Babel y Krepf, citados por Spencer, en Benúir, Loango y Msambra, pueblos africanos de la más refinada civilización negra se adora á los jefes como divinidades de una ó dos naturalezas.

El Sr. Canalejas es mi demócrata que vive en suntuosísimo palacio de la manera más gentilmente aristocrática posible. ¿Por qué no ha de tener, pues, su lápida... ó sus lápidas?

No está bien averiguado que las lápidas ofrezcan lo menor oposición intrínseca ó extrínseca, abierta ó encubierta, con el espíritu democrático. Además, ¿por qué no dar al Sr. Canalejas esa fruición de la lápida en vida, si el tal vez no tenga la menor fé en el goce lapidario de los muertos...?

Francia tiene ya una estatua para cada uno de sus grandes hombres. Los mayores entre los grandes F. tienen dos, tres, cuatro y hasta una docena. De lápidas no hablemos. Tienen lápida cuantos se han distinguido por algún hecho que se sale de los límites de toda vulgaridad. La deseo ver propagada esa *litobatría* en España? Hoy es el Sr. Canalejas quien recibe los honores de la lápida; mañana serán políticos de segunda fila, pasado mañana todos cuantos hayan salido de la nada por cualquier procedimiento, y habrá lápidas en todas partes como hay escudos nobiliarios en ciertas poblaciones castellanas.

En vez de «Aquí yace» se leerá «Aquí nació D. Ambrosio Fernandez Pringa, concejal en el cuadrenio de 1903 á 1907, y presidente de mesa en ocho elecciones.»

En otras fachadas se contemplan esa vara de medir, que el Sr. Moret no ha victo nunca en los sepulcros, ó la bolsa del usurero, esculpidas en mármol y debajo: «En esta casa hizo su fortuna D. Juan Renuergart y Lanas prestando el 3 por 100 mensual y sisando tela.»

Escritas las anteriores líneas, leo: «En el pueblo de Lerantes (Coruña) se ha verificado el acto de colocar el retrato del Sr. Canalejas en el salón de sesiones del Ayuntamiento.—Ha habido música.—Se han disparado cohetes y se han engalanado las casas.—Se pronunciaron discursos...»

«Cuántas lápidas, retratos, nombres de calles y plazas tendrá ya Canalejas en poblaciones como Lerantes? Pensar que cuesta tan poco hoy la apoteosis con vida y que son tantos los difuntos que fueron bienhechores de la humanidad, sinceros patriotas, conductores de pueblos, hombres abnegados y heroicos de los cuales nadie se acuerda!...

**La catástrofe de Cambriils.** De ese acontecimiento ferroviario sólo sabemos hoy á ciencia cierta que los muertos han sido enterrados y los heridos asistidos. ¿A qué se debió la catástrofe? ¿Se hallaba el puente en mal estado? ¿Descarrolló el tren antes de hundirse el puente ó se hundió el puente antes de descarrollar el tren? Porque, claro, que tanto en uno como en otro caso hubo descarrollamiento. *Estava ma lalta quant se va mori y si no hi estava se va enmalaltí.*

La población de Cambriils ha sentido ese mal de alarma que es origen de toda sanción de las alteraciones del derecho no castigadas de una manera regular por los poderes públicos en virtud del funcionamiento ordenado del mecanismo social. Ha puesto en la balanza el peso de una indignación positiva y de un noble anhelo de dejar al descubierto la verdad. Alguna sociedad, con más buena intención que destreza, ha tratado de producir un gran movimiento colectivo para ejercitar la acción popular contra la compañía ferroviaria. Un ingeniero militar ha examinado el puente hundido, esforzándose en averiguar las verdaderas causas de la catástrofe y cuando ha creído poseerlas ha lanzado una espe-

cie de *J'accuse*, como el de Zola en la cuestión Dreyfus. Los representantes en Cortes por Cataluña han tratado de inquirir que procedimiento seguiría el Gobierno para descubrir esas causas. El Ministro de Fomento ha contestado lo que todos los ministros en casos análogos respondieron y responderán en lo futuro. El de Instrucción Pública ha confesado en cierto modo que en cuanto deje la cartera volverá á ocupar su cargo preeminente en la Compañía del Norte. Los ingenieros del Ministerio de Fomento, que tal vez podrían resultar solidariamente responsables de la catástrofe, por lo menos bajo cierto aspecto moral, se demuestran mercedando la confianza del Gobierno en cuanto se refiere á la investigación de las causas. La red burocrática de los técnicos será pronto en España como un mandarín chino. Y las causas exactas de la catástrofe de Cambriils serán, sin duda, descubiertas y demostradas matemáticamente; pero los muertos seguirán enterrados y los heridos asistidos... hasta que mueran ó sanen, sin que algunos insignes políticos dejen de ser consejeros de las compañías.

**Los ideales del Sr. Moret.** El último lírico de la oratoria parlamentaria ha dicho en la Asociación de la Prensa que en todo es necesario un ideal. Y yo he pensado que el Sr. Moret es un hombre de grandes ideales muertos que vagan como sombras al rededor de su simpática persona. Esa fluidez sonora, como el murmullo de una fuente, que mana de los labios rojos del señor Moret en palabras que son una magia, responde á otra fluidez interna de sentimientos, ideas, voliciones, fantasías y anhelos que surgen, se agitan, retozan, corren juegan, danzan, trepan, caen, se levantan, vuelan, nadan, saltan, se agrupan, se separan, desaparecen en el espíritu fecundísimo en ideales del Sr. Moret. Es el hombre más idealista que se conoce. En todo

tiene un ideal. ¡Lástima que esos ideales estén muertos, que sean sólo sombras; que el príncipe de los líricos parlamentarios tenga ya su mente en el campo de los asfodelos.

B. AMENGUAL

## En honor de la Virgen de Lourdes

Por un reciente decreto de S. S. Pío X, el rezo del Oficio divino de la Inmaculada, bajo la advocación de Lourdes, propio tan sólo, hasta ahora, de la Iglesia de Francia, se ha extendido á la Iglesia universal. Esta resolución del Santo Padre, motivo de gozo para todos los fieles devotos de la Virgen sin mancha, débese en gran parte á la los desvelos de Mgr. Schaeffer, Obispo de Tarbes, quien consagra sus esfuerzos todos á la mayor gloria y al esplendor del culto de la Soberana Reina.

«Monsieur de Tarbes, fué recibido en audiencia particular por S. S. Pío X el día 9 de noviembre próximo pasado, y en ocasión tan propicia depositó á los pies del Vicario de Jesucristo más de quinientas súplicas todas ellas de altas dignidades de la Iglesia, entre ellas las de 24 cardenales, para que el rezo de la Virgen de Massabielle se extendiera á todo el orbe.

La decisión del Soberano Pontífice no se hizo esperar, y el día 1.º del corriente mes llegó á Lourdes la fausta nueva de que el deseo de los amantes hijos de la Virgen del Cielo estaba cumplido.

El decreto de S. S. Pío X ha producido verdadero júbilo en toda la Iglesia.

## DE LA MAÑANA

### Una reunión

Ayer tarde, sobre las seis y media, se reunieron en el Gobierno civil, presididos por el señor de Irazabal, el inspector de primera enseñanza, Sr. Morey, el vocal de la Junta provincial de Instrucción pública señor Fuster y los maestros y maestras de las escuelas públicas de esta ciudad y sus arrabales.

En dicha reunión se ultimaron los detalles de la fiesta que se celebrará con motivo del reparto de premios á los alumnos de las escuelas públicas.

Se acordó celebrar el acto el día 12 del próximo mes de enero, á la once de su mañana, en la Casa Consistorial.

También se acordó que el maestro don Bartolomé Terradas usara de la palabra en dicha fiesta en nombre de los profesores.

## Nota Comercial

Mercado de Palma.

Hé aquí los precios que han regido hoy en el mercado de esta capital: Almendrán nuevo, 83'00 á 88'50 los 42 Kl. Avena blanca del país, 7'50 los 70 kilos.

Id forastera, hl. 8'00 á 8'50 id. negra 10'00 á 10'50. Cebada, hl. 12'75 á 13'25 Habas blancas viejas 18'25 á 18'50 id. Id. negras viejas 16'75 á 17'00 id. Id. negras nuevas 16'50 á 16'75. Trigo 16'25 á 16'50 los 70 litros. Candeal, 18'00 á 18'50 id. Maiz pequeño 24'50 á 00 los 100 kilogramos. Id. grueso 22'50 los 100 litros. Arroz amonquili 29'00 á 34'00 el sac de 80 kilos.

## En la Cámara de Comercio

El proyecto de comunicaciones. Anoche se reunió la Junta directiva de la «Cámara de Comercio».

En la reunión se trató extensamente del proyecto de ley de comunicaciones marítimas.

Se acordó continuar las gestiones hasta lograr conseguir la implantación del plan presentado á las Cortes por la comisión extraparlamentaria del Congreso.

También se acordó constara en acta su gratitud hacia las autoridades y diputados y senadores por esta provincia por los trabajos realizados en pro de la reforma en nuestras comunicaciones marítimas.

## En la «Obrera Mútua»

Una velada. Mañana se celebrará una velada literario-musical en la sociedad *Obrera Mútua*, conforme al siguiente programa:

Primera parte 1.º «De mort á Vide» (Calatayud); 2.º «El Sr. Joaquín» (Caballero) por un terceto de bandurria, laúd y guitarras por Calatayud y Sres. Llaneras (M. y J.); 3.º «Solidaridad» conferencia sobre dicho tema, por el Sr. D. Balta-

sar Champsaur. Catedrático del Instituto de Palma; 4.º «Ché cosa é Dio» romanza por el Sr. Prohens; 5.º «Marcha Húngara» pieza á guitarra, por el Sr. Calatayud.

Segunda parte 6.º «El trovatore» aria por el Sr. Prohens; 7.º Dos poesías por el Sr. Vicens (D. Jaime); 8.º «Matinata» de Leoncavallo por el Sr. Ferrer (D. Joaquín); 9.º «Marina», polka y la «Salerosa» malagueña, por el terceto; 10. Aria de Simón Bocanegra (Verdi) por el señor Vazquez; y 11. «Jota Aragonesa» pieza á guitarra por el Sr. Calatayud.

Tercera parte 12. Se dará fin con unos cuantos bailables.

## Teatrales

Principal Donato Jiménez, el actor cuyos desposorios con la escena han de buscarse entre jañejas fechas, se presentó anoche al público, y el público le acogió como se acoge á un antiguo amigo del cual se conservan agradables recuerdos.

Dice el refrán que los años no pasan en vano; pero hay que confesar que Donato Jiménez ha sabido apartarse de la regla para formar una admirable excepción. El dominio completo de la escena, en la que se mueve con atractiva naturalidad; la dicción precisa, que tiene para cada caso un tono exacto; la intensidad dramática en los momentos culminantes; la mímica expresiva y discreta... todas esas cualidades campean vigorosas en el viejo actor.

El Conde de Albrít, de *El Abuelo*, de Galdós, es un tipo que se adapta perfectamente á las actuales condiciones de Donato Jiménez. Fué un acierto debutar con ese papel. La dolorosa lucha que se desata en la noble alma del viejo conde en su exaltado empeño de descubrir cuál de sus dos nietas es la malsana flor de la bastardía, tuvo en Donato Jiménez un intérprete fiel, que supo llevar al alma del público la vibrante emoción del personaje de Galdós, una de las figuras más vigorosas de este autor.

El público premió con francos aplausos la impecable labor del estimado actor.

Debemos hacer mención de la señorita Alvarez Segura, que desempeñaba el papel de Dolly. La nieta vivaz, inquieta, bullidora, de corazón de oro, encarnó admirablemente en dicha actriz, quien escuchó justos aplausos.

Los demás actores, discretos. La excelente impresión que la compañía produjo en la noche de su debut, en la de ayer quedó acentuada vigorosamente.

Lírico Ayer tuvo lugar en el Lírico el estreno de la zarzuela de los hermanos Quintero: *La Patria Chica*.

El anuncio de la obra en Palma logró despertar gran interés, lo mismo que logró despertarlo en

todas las poblaciones en donde hasta ahora ha sido representada, pues no puede menos de suceder así, siendo como es tan de actualidad en España y en los presentes momentos el tema que en la zarzuela se desarrolla.

El público que asistió anoche al Lírico no llegó a llenar más que media sala, concurrencia escasísima si se tiene en cuenta el renombre de que venía precedida la obra y la prodigalidad que se había desplegado en anunciarla.

La musa que guió la pluma de los autores de *La Buena Sombra*, al escribir *La Patria Chica*, estuvo acertada al buscar en la poesía popular elementos para formar un cuadro con el que se demuestra claramente cuan pronto se olvidan los antagonismos que puedan existir entre regiones, cuando se traspasa la frontera.

La acción de la obra se desarrolla en París y en el estudio de un pintor español, a quien acuden en busca de lo necesario para tornar a su tierra unos compatriotas, entre los que hay hijos de Castilla, de Andalucía y de Aragón; pero la fatalidad hace que el pintor vea deshecha la única esperanza que de obtener recursos tenía; recursos que pensaba entregar a sus hermanos para que volvieran a su querida España.

Un buen inglés, Mister Blay, que guiado por el deseo de admirar un cuadro acude al estudio del pintor es testigo de unas escenas, en las que se retrata el amor fortísimo que une a los hijos de distintas patrias chicas al hallarse lejos de la patria común que es la madre de todas ellas.

El buen inglés no puede menos de emocionarse ante tal acto de fraternidad comprometiéndose a sufragar los gastos a toda esa gente tan amante de la tierra en que nació.

La acción tiene escenas animadísimas, y en la partitura que para ella compuso el maestro Chapi, dominan las notas de cantares populares llenas de color regional.

La obra termina con la siguiente cuarteta cantada cuyas últimas palabras el público de anoche envolvió en una salva de aplausos:

Aquel que habla mal de España  
Un castigo ha de tener,  
Y es mandarle a tierra extraña  
y no dejarle volver.

**Luisa Polo**

En el teatro Lírico de Milán acaba de debutar la simpática señorita Luisa Polo, hija del exadministrador de Aduanas de esta ciudad D. Vicente, habiendo demostrado, según vemos, las excelentes condiciones que reúne para el *bel canto*.

Luisa Polo debutó con una ópera difícil; *Mignon*, que cantó en unión de la Bruschini y la Paccetti y de Perea, Eral y Quinzí-Taperigi, quienes eran dirigidos por Perrosio.

Un periódico de Milán dice que Luisa Polo «que se encargó de la parte de *Filina*, posee dotes notables de virtuosidad; extensión de voz, facilidad en los flautados y picados y considerable agilidad».

Y añade: «Ciertamente su material vocal se adapta a este papel y disciplinándolo bien, la Polo podrá con seguridad aventajar bastante y ocupar un puesto preeminente en el corto número de *Filinas* reputadas».

Esta noticia creemos será leída con gusto en Palma, en donde tiene Luisa Polo grandes simpatías.

**Círculo de Obreros Católicos**

Mañana se representará en el teatro del *Círculo de Obreros Católicos* la obra *Las dos huérfanas* ó el registro la policía.

**La Protectora**

Anoche se vió muy animado el cinematógrafo instalado en este teatro.

Se estrenaron varias películas, entre ellas algunas muy celebradas.

**Del mar**

Ayer tarde salieron para Barcelona y Argel, respectivamente, los vapores correo «Cataluña» y «Miramar», los cuales regresarán mañana a este puerto.

—Esta mañana han llegado dos vapores correo: el «Bellver» procedente de Barcelona y el «Isleño» de Ibiza y Alicante.

—El próximo lunes llegará el vapor correo «Lulio».

**Noticias militares**

A presentarse.—Terminando en 31 del actual el ejercicio de 1907 y teniendo que ser reintegradas a la Hacienda Pública, en dicho día, por todos los Establecimientos de Guerra, las existencias en metálico que resulten sobrantes en Caja con el fin de poder utilizar los créditos que estos reintegros establezcan para satisfacer otras obligaciones que hayan quedado pendientes de pago, se ha ordenado a los Cuerpos y Habitantes de clases de esta Capitanía general se presenten el día 30 del actual, por la mañana, en la Administración militar, con objeto de totalizar con la misma.

**Boletín religioso**

**SANTOS DE MAÑANA**

San Eusebio y santa Irene  
*Oración de Cuarenta Horas*

Concluyen en la Concepción dedicada a la Inmaculada Concepción de María: Exposición a las siete y media, a las diez Tercia cantada por la R. Comunidad y Misa mayor solemne con sermón por el R. P. Francisco Ferrer, superior de los Mercedarios; por la tarde a las cinco y media se rezará el Sto. Rosario, la coronilla de las doce estrellas, sermón por el R. P. Francisco de P. Cuadras, S. J., concluyendo con el Te-Deum y la bendición del Santísimo.

**Más Cuarenta Horas**

Continúan en San Francisco en honor de María Inmaculada: Exposición a las siete y media y media Misa de Comunión general con meditación y cánticos eucarísticos, a las diez y media Misa mayor solemne con sermón por el R. P. Bartolomé Caldentey; en ella se cantará la *Misa Fons Bonitatis*, alternando el pueblo con la *Scola Cantorum*; por la tarde a las cuatro y media *Vísperas y Completas*, rezo de la Sagrada Corona, continuación de la novena y reserva de Su Divina Majestad.

**Otras funciones**

En la Misa mayor de la Catedral-Basilica predicará el M. I. Sr. D. Antonio M. Alcover, canónigo Magistral.

En las Capuchinas, fiesta en honor de la Inmaculada Concepción de María: A las diez Misa mayor solemne con sermón por el R. P. Miguel de Barcelona, capuchino; por la tarde, a las cinco y media, Coronilla de las doce Estrellas, meditación y reserva del Santísimo, que estará expuesto en las funciones de mañana y tarde.

En la Merced, a las ocho, misa de Comunión general para los Cofrades de Nuestra Señora de las Mercedes con plática; por la tarde a las seis, Rosario, visita a Nuestra Señora Madre, sermón y procesión por el interior de la iglesia.

En los Capuchinos, función mensual de la V. O. T.: A las siete y media, misa de Comunión general con plática que dirá el P. Rafael de Gracia; por la tarde a las cuatro y media, después de rezadas las preces de regla, se proclamarán los nombres de hermanos y hermanas que han sido elegidos para constituir los nuevos Directorios ó juntas. En seguida serán recibidos a la Santa profesión, los que atestiguan haber cumplido el año del noviciado, y a la vestición del Santo hábito a los postulantes. Exposición del Santísimo Sacramento, luego rezo del Santo Rosario, Trisagio cantado por el pueblo, conferencia del P. Director, Tantum Ergo, bendición y reserva. Después de la reserva se impondrá el Cordon seráfico a las personas que lo deseen y a niños. Los Terciarios que asistan a estos cultos ganan indulgencia plenaria.

En Nuestra Señora de la Salud (Terrero) fiesta que dedican las hijas de María a su excelsa madre la Virgen Inmaculada. A las siete y media misa de Comunión general con plática. A las diez Tercia y Misa mayor con sermón; al anochecer rosario, visita a la Virgen y letanía lauretana.

En el Socorro, a las diez, se celebrará una misa votiva solemne al millagroso niño Jesús de Praga, por encargo de una devota persona.

En el Oratorio de la Consolación, fiesta a la Inmaculada, a las siete y media misa de comunión general con cánticos, a las diez la solemne misa con sermón que dirá el Rdo. Sr. D. Antonio Truyols, catedrático del Seminario.

En la Concepción, fiesta principal de las Hijas de María, a las diez tercia cantada por la Rda. Comunidad, y en seguida Misa solemne; oficiará el Rdo. P. Director y predicará el P. Francisco Ferrer, Superior de los Mercedarios. A las cinco y media se rezará el Santo Rosario, la coronilla de las doce estrellas; sermón que dirá el P. Francisco de P. Cuadras, S. J.; Superior de la Residencia, concluyendo con el Te-Deum y la bendición del Santísimo.

La novena en honor del nacimiento del Niño Jesús se hará en las iglesias y a las horas que a continuación se expresan;

En Santa Eulalia, al anochecer con exposición y meditación.

En Santa Cruz, al anochecer rezada (Día 16).

En San Nicolás, a las once y tres cuartos con exposición, meditación, y cánticos (Día 16).

En la Anunciación (Hospital), a las diez y media durante una misa y por la tarde a las cinco y tres cuartos con exposición.

En San Jaime al anochecer rezada (Día 16).

En las Capuchinas a las cinco y media de la tarde con exposición y sermón por el Rdo. P. Miguel de Barcelona, capuchino (Día 16).

En la Misión a las siete y media durante una misa (Día 16).

En la Merced a las siete y media con misa y al anochecer después del Rosario (Día 16).

En San Juan, a las siete y media durante una misa (Día 16).

En San Felipe Neri, al anochecer rezada (Día 16).

En San Francisco, a las cinco y media con misa, a las once y cuarto con misa y exposición y al anochecer después de rezada la Sagrada Corona.

Visita a la Corte de María  
A Nra. Sra. de la Asunción, en la Catedral (Privilegiada).

**LUNES 16**

**SANTOS**

Santa Adelaida emperatriz y San Valentin

Oración de Cuarenta Horas  
Concluyen en San Francisco en honor de María Inmaculada: Exposición a las siete, a las diez y media Misa mayor; por la tarde a las cuatro y media *Vísperas y Completas*, rezo de la Sagrada Corona, conclusión de la novena, coronilla de las doce Estrellas y reserva de S. D. M. precedida de solemne procesión y Te-Deum.

**Otras funciones**

En la Concepción, a las diez de la mañana se cantará el aniversario de

**Instalaciones de Alumbrado por Gas y Acetileno**

Especialidad en Lámparas de Lujo y corrientes

EL ÁGUILA—BROSSA, 30—PALMA

**CEREVISINA FITA**

Con esta levadura mucho más activa que todas las demás que por el comercio circulan puesto que para su preparación se parte de cultivos puros, es la única empleada por la Academia y Laboratorio de Ciencias así como infecciones y supuraciones de toda clase. La vende el Centro Farmacéutico y D. Juan Valenzuela.

costumbre en sufragio de las asociadas fallecidas durante el presente año.

Visita a la Corte de María  
A Nuestra Sra. del Carmen, en las Teresas.

**Gacetillas**

Se está podando el arbolado existente en la plaza del Mercado.

Hoy el tiempo es espléndido, reinando una temperatura agradable.

Han sido arrancados los árboles que se hallaban plantados en la plaza del Olivar, y serán sustituidos por palmeras.

D. Bartolomé Juan Coll, Pbro, dará mañana en «La Aldeana» (La Vileta), la anunciada conferencia popular.

Un carretón ha volcado esta mañana en la calle de San Magín.

En conductor ha salido del pércance con una fuerte contusión en la pierna izquierda, habiendo tenido que ser curado en una farmacia del arrabal de Santa Catalina.

Conforme teníamos anunciado, mañana por la mañana, a las once, en el teatro de la sociedad «La Protectora», D. Blas Becerra, secretario de la Asociación de profesores mercantiles de Mallorca, dará una conferencia pública sobre el tema «La mujer obrera» ó «La sociedad moderna».

Por el presidente de dicha Asociación, nuestro buen amigo Don Francisco Castaño, hemos sido invitados al acto, atención que le agradecemos.

Mañana por la noche se celebrará una velada en los salones de la «Juventud protectora del trabajo y en la «Democracia Balear».

Bastante animado se ha visto esta mañana el mercado celebrado en esta ciudad.

En el muelle han reñido esta mañana en dos sujetos por cuestión de intereses.

Uno de ellos ha resultado de la contienda con varias contusiones en la cabeza.

Servicios del  
Restaurant de Lunch  
véase el anuncio en 4.ª página

Se liquidan todas las existencias de una fábrica: Pañetes, Abrigos, Capas, Pañerías, Refajos, todo muy superior a precios muy baratísimos en los ALMACENES SAN JOSE—Brondo esquina Borne.

**Para Navidades**

Despacho de vinos de todas marcas, Moscatel, Málaga, Jerez y vinos añejos de clases superiores y garantidas.

Santo Cristo, 20—Palma  
PEDRO JOSÉ ESBARRANCH

**JUAN CALCINA**

Se facilitan presupuestos  
Colocación de papel a UN REAL  
ROLLO  
Especialidad en decorar habitaciones a

precios económicos  
70—Jaime I—70—Palma

**LA HERNIA**

Y LA ALTERACIÓN DE LOS ORGANOS

El Método «CLAVERIE» de París no tiene rival en el mundo para el alivio y curación de estas enfermedades

Conviene recordar a nuestros lectores que solamente adoptando los Aparatos Neumáticos impermeables y sin resortes

con privilegio de invención) del renombrado especialista de París M. A. CLAVERIE, proveedor del ejército y de la marina, de los hospitales franceses, de las fábricas del Estado, etc., es como las personas que sufren de hernias (quebraduras) relajaciones, descensos, hidroceles, varicoceles ó enfermedades del vientre podrán obtener el alivio inmediato de sus sufrimientos, así como también la curación definitiva.

Por eso debemos cumplir un deber de humanidad avisando a nuestros lectores de ambos sexos atacados de alguna de las menudadas enfermedades que se curan con el método de invención francés que ha de liberarlos para siempre de tan dolorosa enfermedad, gracias a la intervención de sus incomparables aparatos, verdaderas maravillas de suavidad y de poder de contención.

El Sr. CLAVERIE recibirá a los enfermos de 9 de la mañana a 5 de la tarde en

PALMA DE MALLORCA, Miércoles 18, Jueves 19, Viernes 20 y Sábado 21, (de Diciembre) Gran Hotel.

Para anuncios en este periódico, dirigirse a M. Serra Bennisar.—Luz 21—Palma.

Para anuncios en este periódico, dirigirse a M. Serra Bennisar.—Luz 21—Palma.

Para anuncios en este periódico, dirigirse a M. Serra Bennisar.—Luz 21—Palma.

Para anuncios en este periódico, dirigirse a M. Serra Bennisar.—Luz 21—Palma.

**Información telegráfica**

**Desde Madrid**

(De nuestro corresponsal especial.)

**Varias noticias**

Las enmiendas de Roselló al presupuesto de Instrucción—En nombre del partido liberal—Aumento de pedidos.

Madrid 13 (19'25)

Hablando con el diputado por Mallorca D. Alejandro Roselló me ha dicho que las líneas generales que opondrá al presupuesto de Instrucción pública, en nombre del partido liberal, son las siguientes:

Un mínimo de sueldo de 1000 pesetas para los maestros públicos, con un máximo de 3000.

Un aumento de 100 millones para la Instrucción, cambiándola en el sentido de una orientación pedagógica moderna.

Consignación en el próximo presupuesto de un millón de pesetas para nuevos edificios y otro millón para subvenciones a profesores en el extranjero.

Creación de 2500 escuelas sostenidas por el Estado.

Y que se igualen los sueldos de las profesoras y profesores de las Escuelas Normales.

La sexta expedición marítima entre Barcelona y Palma.—Gestiones para una escala en Tarragona.

Madrid 13 (19'30)

Rusiñol y otros representantes de Tarragona, convencidos que la sexta expedición marítima semanal que se crea entre Barcelona y Palma saldrá de Barcelona, han visitado al Sr. Maura en su despacho del Congreso para rogarle que a la ida ó a la vuelta haga escala el correo en Tarragona.

Maura ha dicho que estudiará el asunto.

Una interpelación de Ventosa  
Madrid 13 (22'50)

El diputado solidario Sr. Ventosa interpelará mañana al ministro de Instrucción pública Sr. Rodríguez Sanpedro sobre la restricción de enviar obreros al Extranjero.

El infante don Fernando a Suecia.—El general Aznar  
Madrid 13 (22'50)

En el sudestro marchará mañana el infante don Fernando a Suecia para cumplir, como telegrafista, la misión de asistir a los funerales del Rey Oscar en representación de España.

Hoy, el general Aznar ha cumplimentado a S. M. el Rey.

«El Mundo» y los excesos de los agentes de la Arrendataria en Mallorca.

Madrid 13 (22'55)

«El Mundo» publica una información sobre el contrabando y los contrabandistas sosteniendo que es intolerable é ilícito que los agentes de la Arrendataria den muerte al prójimo persiguiendo un delito.

Significando «El Mundo» que espera que, estando Mallorca representada en Cortes por el Sr. Maura, éste no seguirá tolerando que se sacrifiquen ideas generosas en aras de los intereses de una Compañía.

Ampliación de horas en la discusión de los presupuestos.—Una enmienda de Cambo admitida  
Madrid 13 (23'00)

Para adelantar la aprobación de los presupuestos se aumentarán las horas destinadas a la discusión de los mismos.

Ha sido recibido en el Senado el presupuesto de Guerra.

En la Reforma local ha sido admitida la enmienda presentada por el señor ambó consistente en la facultad de los Municipios de poder enagenar inmuebles, bienes reales, títulos e la Deuda y objetos artísticos.

Este acuerdo fué tomado por mayoría de una tercera parte de votos.

RECIO.  
INFORMACIÓN OFICIAL

**Sesiones parlamentarias**

Congreso

Queda abierta la sesión a las tres treinta bajo la presidencia del general Azcárraga.

El señor Sarda ruega la emisión de los datos relacionados con el decreto reorganizando las inspecciones de enseñanza.

El señor Loigorri pide el expediente del D que de Subic.

El señor de Buen pide se faciliten las obras públicas de Tortosa.

El señor Tormo pide el expediente sobre el arrendamiento por la asociación de ganaderos de los aprovechamientos de Jumilla.

El señor Palomo pide al ministro de la Guerra manifieste lo ocurrido con motivo de la reunión de sargentos.

El ministro de la Guerra dice que el suceso se llama en francés *chantage* y en español tim, manifiesta que la clase de sargentos es tan disciplinada como las demás del ejército y dice que el periódico «Sargento Español» apurado de recursos envió una carta circular a los sargentos de la guarnición en Madrid para tratar de asuntos que les interesaban. Algunos enseñaron las cartas a los Jefes.

Cuando el juez de instrucción sorprendió la reunión el Director manifestó que era para aumentar las suscripciones del periódico del clara que los hechos no pasan de la categoría de falta, estando en libertad todos los sargentos.

Se entra en la orden del día.

Se aprueba definitivamente varios proyectos de ley.

Empieza la discusión de las organizaciones marítimas.

El señor Loigorri consume el primer turno: dice que ha en nombre de la minoría liberal democrática.

Encuentra que el proyecto es pequeño aunque aplaude la orientación patriótica. Recuerda que fueron gastados sin utilidad 225 millones para la Marina y dice que cada ministro de Marina ha tenido un plan.

Se muestra partidario de la construcción de acorazados de 20.000 toneladas.

Le contesta el señor Alvarez Guijarro, de la Comisión; defendiendo el dictamen, manifestando que se admitirán enmiendas.

El señor Carranza habla para alusiones. Se muestra partidario de la rebaja de edades para el mando de barcos y de la instrucción de los oficiales en flotas extranjeras y de las mejoras en los marinistas y demás elementos de personal naval.

Al principiar a contestar el señor Lunces se suspende el debate y se levanta la sesión a las 7:10.

Senado

Queda abierta la sesión a las 2:50 bajo la presidencia del señor Dato.

Continúa la discusión del presupuesto de Fomento.

Apoya votos particulares el señor Lorente, contestándole el señor Redonet y Visconde de Eza.

Sobre la guardería rural y repoblación de los montes hablan los señores Garriga y Zulueta, contestándoles el Vizconde de Eza y el ministro de Fomento.

Abierta la discusión sobre el capítulo 5.º el señor Moret habla contra.

Dice que la delegación y expedientes de los obreros en el extranjero podía encomendarse a los cónsules.

Dice que las granjas agrícolas deben costear sus gastos.

Le contesta el ministro de Fomento haciendo presentes las dificultades que ofrecen las indicaciones del señor Moret.

El señor Sánchez Arjona consume el 2.º turno, censura la disminución para campos de experimentación y elogia las tendencias de crear laboratorios.

Sostiene la necesidad de reformar la Escuela superior de Agricultura.

El Vizconde de Eza le contesta justificando las razones sobre la organización de los servicios, que deben tener un carácter eminentemente práctico.

El señor Burell habla para alusiones.

Dijo que en el presupuesto no hay nada relativo al comercio notándose en cambio un aumento para Granjas.

Terminó diciendo que en el presupuesto no hay más que promesas de reformas y apariencias de servicios.

El Vizconde de Eza le contesta diciendo que en efecto no están bien dotados los servicios pero hay que tener en cuenta que el presupuesto es de preparación.

El señor Conde de los Andes consume el tercer turno en contra, contestándole el ministro de Fomento.

El señor Girona interviene. Manifiesta que el mercado mundial es el regulador de los productos agrícolas y pidió se cree una granja en Baleares.

Sostuvo que el Estado debe proteger las iniciativas individuales y propuso la supresión de la estación que se crea en Ginebra.

El ministro de Fomento contesta que el presupuesto obedece a un

plan y cualquier alteración lo tras tornaría.

Se aprueban los capítulos 6.º y 7.º

Se toma en consideración una enmienda del señor Lombardero al capítulo 8.º

El señor Senantes apoya una enmienda del señor Díaz Aguado, que se desecha.

Se aprueban los capítulos 8.º y 9.º este con un voto particular del señor Nougués.

Al capítulo 10 habla en contra el señor Calvet y contesta el señor Sanchez de Toca.

Intervienen los señores Moles, Rodés, Suares Inclán y Espada y después de contestados por los señores Andrade y Ministro de Fomento se aprueba el capítulo 10.

Se aprueba el 11 con una enmienda del señor Picon.

Al 12 se toman en consideración dos enmiendas de los señores Azcárate y Arias de Miranda.

El señor Moret habla de la construcción de obras hidráulicas, mostrándose el Ministro conforme con el criterio del señor Moret.

Se aprueban los capítulos 13 y 13.

Se lee un voto particular del señor Nougués al capítulo 14.

Se suspende la discusión.

Se leen varios votos particulares al presupuesto de instrucción pública y un dictamen de carretero y otro sobre la concesión de un Ferrocarril económico de Sevilla a Málaga.

Se levanta la sesión a las 8:40.

**ESPECTACULOS**

Función para hoy a las ocho.  
El nido ajano y Pelaez  
En los Obreros Católicos  
Función para mañana, a las 8 y cuarto:  
Las dos Huérfanas  
El Registro de la Policía

Teatro Lírico  
Función para hoy, a las seis y media:  
La Patria Chica  
Función para hoy, a las 8 y media:  
Robinson

Cinematógrafo Truyols  
Programa nuevo para hoy  
Todas las noches secciones de seis a nueve. Estrenos todos los días.  
Entrada 15 céntimos

Asistencia Palmesana  
Todos los días de cinco y media a diez noche variadas sesiones de Cinematógrafo.  
Entrada 10 céntimos

Nota.—Advertimos a nuestros lectores que nuestros anuncios de funciones teatrales y de otras diversiones públicas, no implican recomendación alguna de las mismas. Dejamos a la conciencia de cada uno, el que deje de asistir a las funciones que no crea ajustadas a las buenas costumbres.

Por nuestra parte nos reservamos emitir nuestra opinión sobre las obras que se vayan representando, sin que por

# DE LA TARDE

## ECOS

### De la península

Madrid 13.

#### Movimiento de buques

Vigo.—Estando al costado de un depósito flotante de carbón el vapor *José Gallard* y en medio del fuerte chubasco, ante el temor de que ocurriera un choque, los tripulantes picaron las amarras, y el barco, arrastrado por el mar, fué á dar sobre otro ponton, resultando con doce metros de la obra muerta destrozados.

La lancha de vapor del crucero inglés *Cumberland* embió al bote, que llevaba un alférez de navío, y le rompió un remo, con el que resultó herido en la cara el oficial de marina.

Han zarpado la escuadra rusa con rumbo á las islas Madeira, los torpederos franceses con rumbo á Argel y el crucero *Cumberland* con rumbo á Plymouth.

Ferrol.—En el viaje de instrucción que verificará en breve el clipper *Nantillus* llevará á bordo 29 guardias marinas y visitará los puertos de Cádiz, Canarias, Cabo Verde, la Guayra, Martinica, Curacao, Colombo, Jamaica, Veracruz, y varios puertos ingleses.

#### En pro de un ferrocarril estratégico

Badajoz.—Una manifestación pacífica compuesta de mil personas y presidida por el señor obispo, preside te de la Diputación, alcalde, representantes en Cortes, corporaciones y prensa, se ha dirigido al Gobierno civil exponiendo al gobernador sus aspiraciones sobre la construcción de un ferrocarril estratégico de Frenegul, Badajoz, Zafra y Villanueva, habiéndose redactado un telegrama al Gobierno, que se leyó entre los aplausos de los concurrentes. Luego habló el alcalde disolviéndose pacíficamente la manifestación.

#### La Fiesta del Arbol

El señor ministro de Fomento ha comunicado al alcalde de Victoria que el Gobierno concede una subvención de 750 pesetas para la celebración de la Fiesta del Arbol en esta ciudad.

### Nota Comercial

#### Mercado de Barcelona

12 de diciembre.

Trigos.—Ha continuado el mercado bajo igual aspecto que ayer ó sea con ligera corriente de transacciones por presentarse pocos compradores y tendencia sostenida.

Las ventas efectuadas hoy en Lonja han sido en trigos blancos Salamanca sup. á 48 1/2 reales faneja; Medina sup. á 48 3/4; Sanchidrian sup. á 49 1/8; Segovia sup. á 48 3/4 y Guadalajara disponible de 48 3/4 á 49, operándose algo en trigos rojos Burgos á 48. Por la estación del Norte llegaron ayer 47 vagones trigo y 5 idem harina, y por la de Alicante 24 vagones trigo, 1 idem harina, 1 idem maíz y 1 idem avena.

Acetites.—Se mantiene la pequeña corriente de ajustes y han llegado hoy 3 vagones por la estación del Bogatell.

Reses.—Hé aquí el precio á que se cotizan hoy:

|                               | Plas. Cts.           |
|-------------------------------|----------------------|
| Buey . . . . .                | el kilog. 170 á 0'00 |
| Vaca . . . . .                | » 170 á 0'00         |
| Ternera . . . . .             | » 200 á 0'00         |
| Cerdo . . . . .               | » 175 á 0'00         |
| Oveja . . . . .               | » 165 á 0'09         |
| Macho cabrío . . . . .        | » 160 á 0'00         |
| Cabra . . . . .               | » 150 á 0'00         |
| Cabrío . . . . .              | » 225 á 0'00         |
| Cordero . . . . .             | » 175 á 0'00         |
| Cerdos mallorquines . . . . . | » 203 á 0'00         |
| Idem blancos . . . . .        | » 198 á 0'00         |

### Funciones religiosas

#### En San Francisco

La fiesta que, anualmente dedican á su excelsa Patrona los cofrades de la Purísima Concepción, y que desde tiempo inmemorial viene celebrándose el domingo, *infra octavam* revestirá este año solemnidad especial, con motivo de la bendición de una preciosa bandera que, desde Roma ha enviado á los Terciarios mallorquines el Rmo. P. General de la Tercera Orden regular de San Francisco.

Efectuará la bendición el Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis, siendo los padrinos el ministro y la ministra de la Tercera Orden regular establecida en dicha iglesia. A las nueve y media se cantará Tercia.

A las diez el Ilmo. Sr. Obispo bendicirá la bandera. La función promete revestir gran solemnidad.

### En la Audiencia

#### Juicios por desobediencia

Ayer en esta Audiencia se celebraron dos juicios orales ambos por desobediencia á la autoridad, contra Vicente Piña Valls y Miguel Juan Roca.

En ambos juicios el ministerio público estuvo representado por el abogado fiscal Sr. Azpelicueta quien pidió para el primero la pena de dos meses de arresto mayor multa de 125 pesetas, accesorias, y costas; retirando la acusación que tenía formulada contra el segundo de los procesados.

De la defensa de los procesados estuvieron encargados los abogados D. Alejandro Jaume y don Francisco Massanet, respectivamente.

Ambos juicios quedaron conclusiones para sentencia.

#### Visita

Esta mañana una comisión compuesta del Presidente Sr. Gimeno, Magistrado Sr. Quintana, Abogado Fiscal señor Azpelicueta y Secretario señor Alcover ha practicado la visita semanal de Cárceles.

#### Señalamiento

Para el próximo lunes está señalada la celebración de juicio por Jurados de la causa del Juzgado de la Catedral contra Juan Ferrer Cipriano Arnais y Bernardo Fiol, sobre robo.

Acusará el Abogado Fiscal Sustituto D. José Feliu.

Los procesados estarán respectivamente defendidos por los Letrados Sres. Rosselló y Gómez Planas y Pons.

### Teatrales

#### Principal

La Empresa del Teatro Principal tiene el proyecto de celebrar todos los domingos y días festivos, por la tarde, *matinées* á beneficio del público, con gran rebaja de precios, para las numerosas personas y distinguidas familias que por sus ocupaciones ó sus estudios no puedan ir de noche al teatro.

La primera de estas *matinées* se celebrará mañana domingo, poniéndose en escena la divertida comedia *Militares y Paisanos*. Las obras se escogerán entre las más artísticas morales que forman el repertorio de esta Compañía.

Por ningún concepto, se suspenderá ninguna función de tarde.

### Del mar

Esta mañana se ha despachado para Gandía el laúd «Virgen del Carmen».

—Esta tarde sale el vapor correo «Beller» para Barcelona.

—Saldrá mañana para Marsella el vapor correo «Balear».

—Mañana llegará á este puerto el vapor mercante «Villa de Sóller».

### Vacantes

#### en el cuerpo de seguridad

##### Telegrama oficial

El Sr. Gobernador civil ha recibido del Sr. Ministro de Gobernación el siguiente telegrama oficial:

«Ruego á V. S. haga que en los periódicos de esa provincia se publique oficialmente la noticia de que son numerosas las vacantes que han de cubrirse de guardias de seguridad una vez aprobado el presupuesto, ó sea en Enero próximo, por crearse ese cuerpo en Valencia, Coruña, Sevilla y Vizcaya y aumentarse en Barcelona y esta Corte; y que quienes aspiren á ocuparlas deben llenar las condiciones del concurso anunciado en la «Gaceta» de 6 del corriente, y tener en cuenta que sin necesidad de trasladarse á Madrid pueden sufrir examen en una de las capitales antes citadas, que esté más próxima al lugar de su residencia.»

### Dos hurtos

En Algaida á sido detenido un sujeto llamado Juan Fullana Sureña, de 21 años de edad, autor convicto y confeso de haber hurtado un gallo á su vecino Antonio Ribas Reinés.

El juzgado entiende en el asunto.

La guardia civil del puesto de San Antonio Abad (Ibiza) ha detenido y puesto á disposición del Juzgado á José Ribas Rosselló (á) *Trias* autor de haber arrojado al mar, con el objeto de robarla, una embarcación propiedad de Vicente Ribas Ribas.

### Financieras

#### Bolsa de Madrid

12 de diciembre. Paris continuó ayer en baja. Esto, unido á que escaseaba el dinero y se ignoraba que la detención de los sargentos no obedecía á ningún motivo grave, ocasionaron un retroceso en todos los valores oficiales.

Perdieron: 20 céntimos los títulos de las series F, E y D del contado y 15 los restantes; 20 el fin corriente; otros 20 el amortizable; 50 las acciones del Banco de España; 5 las Cédulas hipotecarias; otros 5 las obligaciones de la Sociedad general Azucarera, y 1,50 las de la Compañía Madrileña de Electricidad.

Ganaron: 75 céntimos las azucareras preferentes y un entero los explosivos.

Los francos, que habían llegado á cotizarse 55 céntimos más altos que anteaer, cerraron á 13,75 ó sea 30 céntimos más caros, pero después se hicieron á 13,85.

Las libras siguen el mismo camino que los francos, y de 28,56 pasan á 28,66.

En Paris perdieron: 20 céntimos el exterior español; 2 enteros los ferrocarriles Andaluces; otros 2 los Nortes; 3 los Alicante y 0 Riotinto.

#### Bolsa de Barcelona

13 de diciembre. Durante la sesión de la mañana de ayer limitaron su juego los valores á mantener con ligeras fluctuaciones los tipos alcanzados anteaer, quedando de cierre el Interior á 82 3/2, Nortes á 65 1/2 y Alicante á 89 1/5.

En Bolsa se operó con alguna mayor animación y firmeza en vista de que las cotizaciones de Paris y Madrid respondían á la tendencia marcadamente favorable á sostener los cursos que manifiesta nuestra plaza.

El 4 por 100 Interior dió su juego desde 82 3/2 á 82 4/0 cambio este último á que quedaba en el cierre, cotizándose el amortizable serie A á 100 3/0, serie B á 100 2/0 y serie E á 100 1/0.

Los Nortes se cotizaron entre 65 3/5 y 65 8/5 para cerrar á 65 8/0, y los Alicante entre 89 3/0 y 90 0/5 para quedar á 90 0/0.

Las Orenses dieron también algún juego entre 23 2/5 y 23 3/0, cotizándose los Coloniales á 74 2/5 y las acciones del Crédito Mercantil á 54 8/7, con tendencia sostenida en todos los corros.

En el Casino Mercantil no se registró movimiento notable, pero tanto el 4 por 100 Interior como los Alicante logran ligera alza.

### En la Casa

#### de la Villa

##### Servicios

Durante la próxima semana estarán encargados del servicio de Alumbrado y Reemplazos, el señor Oiver; del de Fomento y Beneficencia, el señor Sampol (J); del de Ensanche y Murallas, el señor Fuster; del de Obras, el señor Calvet y del de Gobierno y Policía el señor Rosselló (J).

##### Convocatoria

Ha sido convocada para el próximo día á las tres de la tarde está convocada la Comisión de Ensanche, para estudiar la forma y proponer al Ayuntamiento el solicitante del Gobierno la aplicación al ensanche de Palma de la ley de 26 de Julio de 1892, dictada por la realización de los ensanches de Madrid y Barcelona.

##### Llamamiento

Se interesa que se presenten en el negociado de Reemplazos del Ayuntamiento para enterarles de un asunto, sobre el cobro de alcances, los individuos naturales de Palma, Antonio Vives Frontera, Miguel Amengual Ramis y Miguel Portell Jaitera.

##### Subastas

Esta tarde, á las doce y media, han tenido lugar las subastas anunciadas para la contratación del arbitrio sobre perros que circulan por la vía pública y los servicios de carruages y manutención de los caballos de la guardia municipal.

##### Comisión de Obras

Esta tarde, á las doce y media, se ha reunido la Comisión de Obras estudiando varios asuntos

pendientes, desprovistos todos de interés.

#### Continuando los trabajos

Esta mañana han salido para Montufri para continuar el deslinde amojonamiento de terrenos, el oficial del negociado de Ensanche y Murallas, el arquitecto municipal y varios escribientes de la sección técnica de obras.

#### Pago

Queda abierto el pago de alquileres de los edificios de las escuelas públicas de este municipio correspondientes al segundo semestre del corriente año.

### Inundaciones en Mallorca

#### Hablando con el Gobernador

Hemos tenido ocasión de hablar con nuestra primera autoridad civil sobre las inundaciones ocurridas últimamente en esta isla.

El Sr. de Irazazabal nos ha manifestado que aun no ha recibido la relación de los daños causados por las mismas, que solicitó á los pueblos de Artá, San Lorenzo, Caplepera y Son Servera.

El Sr. Gobernador confía recibir las dentro breves días. Tan pronto las tenga en su poder, procederá á la distribución de la subvención que concedió el Gobierno para este objeto.

### De la provincia

#### Ibiza

Ibiza, 13 Diciembre 1907.

Esta tarde la «Cámara de Comercio» ha celebrado reunión para tratar de asuntos relacionados con la idea de la línea á vapor entre Ibiza y Barcelona.

—Completamente terminado, el sábado ó el lunes será botado al agua el hermoso pailebot que, para una casa naviera de fuera de la isla, acaban de construir en el extremo de la calle de Garijo, destinado actualmente á astillero, el maestro de ribera D. Juan Torres é hijo.

—Usando de la licencia de Pascuas que le ha sido concedida, anteaer tomó pasaje en el «Iseño», para dirigirse á Alicante, y desde este punto á Cubillero (Asturias), su pueblo, el teniente del batallón cazadores de Ibiza D. Timoteo Suárez.

—Anteaer contrajeron matrimonio D. Juan Juan Noguera con la apreciada señorita Antonia Juan y Juan.

Felicitemos á los contrayentes y á las apreciadas familias de ambos.

—Ayer mañana hubo un conato de incendio en una casa de la Peña, habiéndose quemado unos trapos que se guardaban en una estufa.

#### BANCO DE ESPAÑA

### Los billetes falsos de cien pesetas

Se ha presentado á la Caja del Banco un billete falso de la serie de cien pesetas, emisión de 30 de Junio de 1906, y aunque por lo grosero de la imitación es fácil distinguirlos de los legítimos, se pone en conocimiento del público, llamándole la atención acerca de las diferencias más notables, para que pueda estar prevenido contra la circulación de tales billetes.

El papel de los billetes falsos es sumamente basto, y si se mira al transluz, presenta una masa opaca y cuadrilada; el papel de los legítimos es perfectamente transparente y uniforme.

El grabado en negro del anverso, en los falsos es duro y muy incorrecto; observándose en la parte superior que las ráfagas rojizas en los legítimos, aparecen azules en los falsos, y sobrepuestas á otras rojizas. El medallón central del mismo anverso, en que aparece la cifra «100» en color azul claro, es muy borroso en los falsos, y carece de la diafanidad de los legítimos.

El reverso aparece desde luego, á primera vista, sumamente borroso y grosero, careciendo todo él de la finura y limpieza del legítimo, especialmente en las finísimas líneas blancas, sobre fondo azul, que semejan encaje, siendo de distinto matiz su color.

La numeración en guarismos rojos, tanto del anverso como del reverso, es más pequeña, sumamente sucia y de tipo diferente.

Para que el público pueda apreciar por sí mismo las expresadas diferencias y otras muchas que distinguen de los legítimos á los billetes falsos, expone un ejemplar de cada uno de ellos en el vestíbulo del Banco de la calle de Alcalá,

Madrid 10 de Diciembre de 1907. —El secretario general, *Gabriel Miranda*.

## Gacetillas

En esta comandancia de marina se han recibido esta mañana los siguientes telegramas:

Bajolf B.º 750'4, viento S. O., fresco, marejada y cielo acelajado.

Alicudia: viento O. flojo, mar llana y cielo claro.

Sóller: viento O. fresco, marejada y cielo acelajado.

Ibiza B.º 762'15, viento O. fresco, cielo cubierto y mar rizada.

Se ha encontrado un pavo, que se entregará al que acredite ser su dueño.

Para informes, en esta redacción.

El presidente de la sociedad la «Democracia Balear» nos ha invitado á la velada que se celebrará mañana por la noche en los salones de dicha sociedad. Agradecemos la atención.

Mañana á las doce y media, se reunirá en Junta general el partido republicano de esta ciudad, con objeto de proceder á la renovación de cargos.

Se dice que también se tratará en dicha reunión de la próxima llegada á Palma de su jefe Sr. Salmerón.

El vapor correo de Barcelona ha suspendido su viaje hasta mañana, á las cinco.

En nuestro litoral reina temporal.

Se halla vacante una plaza de práctico de número para el puerto de Ibiza y fondeadero de *La Cana*.

Dicha plaza ha de ser provista por medio de oposiciones las que tendrán lugar en la Capitanía del puerto de dicha isla dentro breve tiempo.

Los aspirantes á la mencionada plaza podrán enviar sus solicitudes á aquella Capitanía del puerto.

## Telegramas Desde Madrid

(De nuestro corresponsal especial.)

### Varias noticias

#### Salida del «Cataluña»

Madrid 14 (9'15)

Ha salido de Colombo el trasatlántico *Cataluña*.

Se dirige á Manila. Según los telegramas recibidos, no ha ocurrido novedad alguna á bordo.

**Los infantes Carlos y Luisa** Madrid 14 (9'20)

Los infantes D. Carlos y doña Luisa tienen el proyecto de regresar en breve á España.

No se sabe empero aún la fecha en que llegarán á Madrid.

### La discusión de los presupuestos

Madrid 14 (9'25)

Se ha variado el orden de la discusión de los presupuestos en el Congreso.

Quedará para discutirse en último lugar el presupuesto de Instrucción pública.

Hoy comenzará á discutirse el de Hacienda.

Después vendrá el de gastos por contribuciones y rentas públicas.

Luego seguirá el de Marina, celebrándose la discusión de los presupuestos con el de Instrucción.

### Los Reyes pasarán parte del invierno en Sevilla?

Madrid 14 (9'30)

El «Imparcial» de hoy da como cosa segura que los Reyes pasarán parte de este invierno en Sevilla.

Durante su estancia en aquella población—añade—harán excursiones por Andalucía.

### Petición de los taberneros

Madrid 14 (9'35)

El gremio de taberneros presentará una instancia á las Cortes solicitando la reforma del apartado H del artículo séptimo de la ley sobre descanso dominical.

### Concurso para los arquitectos

Madrid 14 (11'00)

La *Gaceta* de hoy anuncia un concurso que ha de celebrarse entre arquitectos.

El concurso es para la confección de un proyecto de un salón para recepciones y actos públicos en la Academia de San Fernando.

### El Consejo de ministro

Madrid 14 (11'50)

El Consejo de ministros que se

está celebrando terminará á la una.

La impresión personal que recoge de la subsecretaría política de la Presidencia es de que los consejeros se limitarán al despacho de los expedientes de trámite.

### Sobre la retirada del señor Osma.—Sentimiento del Presidente.

Madrid 14 (11'55)

Me consta que, en caso de confirmarse la salida del señor Osma del ministerio, contrariaría grandemente al señor Maura. La salida de dicho ministro obedecería á motivos de salud.

El presidente del Consejo ha manifestado que el señor Osma no ha sufrido ningún descalabro parlamentario, mostrándose al contrario muy sensato en el discurso que pronunció en la presente legislatura á raíz del caso Toca, en lo que el señor Osma demostró toda la razón que le asistía en su política financiera regateadora de mercedes y credenciales, cerrando así un ciclo de abusos intolerable, lo que acarreo al señor Osma muchas antipatías.

Por todo ello sentirá más el Presidente la separación de su ministro de Hacienda en el caso que sea irreductible su propósito de retirarse.

### Duración del Consejo de Ministros—El asunto del señor Osma.

Madrid 14 (14'00)

Desde las nueve de la mañana se halla reunido el Consejo de ministros.

Los que tanto insisten en que el Sr. Osma no se vea obligado á dejar la cartera tal vez olviden la salud.

Circulan diversas suposiciones acerca del que habrá de sustituir al Sr. Osma.

Unos indican al Sr. Rodríguez Sampedro, otros suponen que para no crear dificultades iría á Hacienda el Sr. Espada, actual subsecretario del mismo ministerio, por estar identificado con el plan económico del Sr. Osma.

### Asuntos de Baleares

#### Destinos militares

Madrid 14 (11'00)

En el «Diario Oficial» del Ministerio de la Guerra» se publican hoy dos destinos de caballería referentes á la guarnición de Baleares.

El del comandante D. Ramón Montero, destinándole á mandar el Escuadrón de Menorca.

Y el del primer teniente D. Manuel Salamanca Serria, destinándole al Escuadrón de Lanceros de Sagunto.

#### Comisiones militares

Madrid 14 (11'05)

El *Diario Oficial del ministerio de la Guerra* de hoy publica la aprobación de las comisiones militares desde marzo á octubre.

### Servicio Extranjero

#### (Especial para la GACETA)

#### Roma

(Expedido á las 8 de la mañana en Roma)

Ayer se elevó un globo libre tripulado por varios sabios entre ellos Rosus.

La ascensión tenía por objeto hacer estudios sobre la electricidad.

Una violenta tempestad arrastró el globo hacia el Adriático salvándose casi milagrosamente los aeronautas y gracias á los auxilios que pudieron prestarles unas barcas pescadoras.

La excursión resultó verdaderamente dramática.

Ploteaba el globo el joven príncipe Heltig

# JUAN MATONS CAN JUANET

Participa a sus numerosos clientes y al público en general haber recibido los artículos de INVIERNO para Señoras y Caballeros.

**Pañería:** Extensos surtidos para todas las clases sociales.—**Sastrería:** Se confeccionan toda clase de trajes para caballero y niños con prontitud y esmero.—**Confecciones:** Abrigos para Señora, Capotes Rusos, Zamaras y Capas, grandes existencias.

**PONGAN LA ATENCION:** En las últimas **Novedades** que ha recibido la **CASA MATONS** procedentes de los principales **Centros de Modas** en Franelas, Tejidos, Géneros de punto, Panolería, Lienzos, Sedería, Lanería, Mantas de lana, Paraguas, Tapicería y en especial para **Equipos de Nevios CAN JUANET** se ha distinguido siempre por las muchas existencias que presenta en todos los artículos.—**Despacho: Jaime II, 39 al 47.—Almacén: San Bartolomé 22 al 25.—Taller de Sastrería: Jaime II 43 entl.**

## ALFOMBRAS Y ALFOMBRIAS ECONÓMICAS (MALLORQUINAS)

Las encontrarán en el almacén de Antonio Juan Marroig—Hostalets, 19—PALMA

### EMULSION MADAL

Es mejor que todas por ser única que contiene 80 por 100 de aceite de hígado de bacalao de Noruega Lofoten todo asimilable Usando aceite sin emulsionar, no se tolera bien y se pierde por vías intestinales. Reconstituyente niños, adultos, viejos, constipación convalencencias, clorosis, embarazo, lactancia; tos, tisis, escrófulas, raquitismo, anemia, etc. Lo certifican eminentes doctores y colegios médico y farmacéutico de Barcelona. Medalla de plata, Farmacias y Droguerías.

### ACEITE de HOGG

de HIGADO FRESCO de BACALAO. NATURAL y MEDICINAL (Forma TRIANGULAR)

Es el más general y más recomendado por los Médicos de todo el Mundo.

UNICO PROPIETARIO: HOGG, 13 Rue Paul Baudry, París. Y EN TODAS LAS FARMACIAS

Para pedidos directos e indirectos, dirigirse a CEBRIAN y C<sup>a</sup>, Barcelona.

### EMULSION FORCADA

Gran reconstituyente para niños débiles. Hojos de piernas y desgajados y para lacos, escrófulas, desnutridos, anémicos y debilitados.

La única a la que por su mérito ha laureado con un alto premio e. Colegio de Farmacéuticos de Barcelona.

**SE VENDEN**

Dos pisos en la calle de la Puerta del Mar núm. 8 y una botiga con dos pisos interiores en la calle de los Huertos de esta ciudad.

Para informes dirigirse a la Agencia de Publicidad. Luz, 21, Palma.

### Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

**Línea de Cuba y Méjico**

El día 17 de Dicbre. saldrá de Bilbao, el 20 de Santander, el 21 de Coruña el vapor **ALFONSO XII** directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba e Isla de Santo Domingo.

**Línea de New-York, Cuba y Méjico**

El día 26 de Novbre. saldrá de Barcelona, el 28 de Malaga, el 30 de Cadiz el vapor **MONTEVIDEO** directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos litorales de Cuba e Isla de Santo Domingo también admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.

**Línea de Venezuela-Colombia**

El día 11 de Dicbre. saldrá de Barcelona, el 13 de Malaga y 15 de Cadiz el vapor **ANTONIO LOPEZ** directamente para Las Palmas Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello y La Guanra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panama con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También admite carga para Maracaibo, Carupano, Coro y Cumana con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad, con trasbordo en Curacao.

**Línea de Filipinas**

El día 7 de Dicbre. saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor **C. LOPEZ LOPEZ** directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de África, de la India, Java, Jumará, China, Japón y Australia.

**Línea de Buenos-Aires**

El día 3 de Dicbre. saldrá de Barcelona, el 5 de Malaga y el 7 de Cadiz el vapor **LEON XIII** directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

**Línea de Canarias**

El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cadiz el vapor **M. L. VILLAVERDE** directamente para Tanger, Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cadiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

**Línea de Fernando Póo**

El día de saldrá de Barcelona y el 30 de Cadiz el vapor **era Fernando Póo**, con escalas en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea.

**Línea de Tanger**

Salidas de Cadiz: Lunes, miércoles y viernes.  
Salidas de Tanger: Martes, jueves y sábado.

Estos vapores admiten carga en las condiciones mas favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasaje de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

**AVISOS IMPORTANTES**

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 del mismo mes.

**Servicios comerciales.**—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensaye, deseen hacer los Exportadores.

Para más informes dirigirse Plaza de Antonio Maura, núm. 4—Palma

**CRÈME POUFRE SAVON SIMON**

Productos, maravillosos para suavizar, blanquear y atecipolar el cutis.

**J. SIMON, PARIS**

Se encuentran de venta en las principales perfumerías y droguerías de todo el país

JE N'EMPLOIE POUR MONTEINT QUE LA CRÈME SIMON

### Nuestra comunicaciones

**Ferrocarriles de Mallorca**

Salidas de Palma: Para Manacor, a las 7:40, 14 y 18:15; para Felanitx, a las 7:40, 14:40 y 18:15; para La Puebla, a las 7:40, 14:40 y 18:15.

Salidas de Manacor: Para Palma, a las 2:30, 6:30 y 17:15; para Felanitx y La Puebla, a las 6:30 y 17:15.

Salidas de Felanitx: Para Palma, Manacor y La Puebla, a las 6:40, 12:15 y 17.

Salidas de La Puebla: para Palma, Manacor y Felanitx, a las 6:55, 12 y 17:25.

**Vapores correos**

Salidas de Palma para Barcelona: Los lunes, miércoles, jueves y sábados a las 6 y media tarde.

Salidas de Palma para Ibiza y Valencia Los viernes a las 12.

Salidas de Palma para Ibiza: Los domingos a las 11 noche, miércoles y viernes a las 12 de la mañana.

Salidas de Palma para Argel: Los jueves 5 tarde.

Salidas de Palma para Marsella: los sábados a las 12.

Salidas de Ibiza para Palma y Barcelona: los miércoles a las 10 noche.

Salidas de Ibiza para Palma: los domingos y viernes a las 10 noche.

Salidas de Barcelona para Palma: los lunes, miércoles, jueves y sábados a las 6 y media tarde.

Salidas de Barcelona para Palma y Argel los miércoles a las 6 y media tarde.

**Salidas de Barcelona para Ibiza y Palma los domingos a las 12.**

Salidas de Argel para Palma y Barcelona: a las 5 tarde.

Salidas de Marsella para Palma, Ibiza y Alicante: Los lunes a las 2.

**Diligencias correos**

| Pueblos                  | Puntos de parada | Salidas | Llegadas |
|--------------------------|------------------|---------|----------|
| Andraitx.                | Pelaires, 93.    | 2 tde.  | 7 min.   |
| S'Arroç.                 | Santacilia       | »       | »        |
| Capdellá.                | Santacilia       | »       | »        |
| Caivá.                   | Santacilia       | »       | »        |
| Esporias                 | p. del Olivar    | »       | »        |
| Estalibents              | »                | »       | »        |
| Estalibens.              | »                | »       | »        |
| B'nalbufar.              | »                | »       | »        |
| Puigpuent.               | »                | »       | »        |
| Vatdemosa, S. Miguel, 84 | »                | »       | »        |
| Doyá.                    | »                | »       | »        |
| Soller.                  | S. Miguel, 80    | »       | »        |
| Buñola.                  | »                | »       | »        |
| Lluchmayor, Banús, 6     | »                | »       | 8:30     |
| Santañy.                 | »                | »       | 8:30     |
| Campos.                  | »                | »       | 8:30     |
| Sansellas.               | p. San Antonio   | »       | 8:30     |
| Sra. Eugenia             | »                | »       | 8:30     |
| Felanitx.                | Mercedal, 18     | »       | »        |
| Alpeida.                 | »                | »       | »        |
| Montuiri.                | »                | »       | »        |
| Porreras.                | »                | »       | »        |

### LA INTERNACIONAL

Compañía Anónima de Seguros de Transportes

**Dosseldorf (ALEMANIA)**

**SEGUROS MARÍTIMOS Y TERRESTRES**

Garantías totales 10.000.000 de pesetas

Agentes en los principales puertos de España y del extranjero

Agencia Principal para la Isla de Mallorca

**Dona M. Serra Bennasar.—Luz, 21—Palma**

### TÉ LIPTON

EL MEJOR DEL MUNDO

TÉ LIPTON el más fino que la tierra produce

proveedor de varios Soberanos Y POR MANDATO DE LOS REYES DE INGLATERRA

El TÉ es la bebida que reúne más excelentes cualidades tónicas y por lo tanto debe desterrarse el falso concepto que el vulgo le tiene formado, de ser solo curativo para resfriados, el TÉ por sus cualidades tónicas es el mejor digestivo.

En Inglaterra, donde tanto procuran por el buen régimen de salud ademas de tomado despues de las comidas como a digestivo, lo toman mezclado con leche para desayuno, y por la tarde, con pasteles, como a merienda, por considerar a dicha aromática y tónica hierba tan indispensable al alimento como el pan y la carne.

Si quereis hacer buenas digestiones y gozar de buena salud tomad siempre el **TÉ LIPTON**, reconocido en el mundo comercial por el Rey de los Tés. El **TÉ LIPTON** es la bebida predilecta en las reuniones de los príncipes y de los aristócratas en todo el mundo.

En la mayoría de Hoteles y cafés de primer orden, se sirve el **TÉ LIPTON**.

De venta: En los principales Torrefactos, Colmados, Droguerías y Ultramarinos de España.

Agentes generales para España: Plans y Prats—Barcelona L. C.  
En Baleares: M. Serra Bennasar—Palma

### LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, acrisica, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las **PASTILLAS DEL DR. ANDREU**

son tan rápidas y seguras los efectos de estas pastillas que a las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la **TOS** por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen las **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo **DR. ANDREU** y se lo quitarán al instante. Los ataques de **ASMA** por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AEGADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

### CONTESTACIONES

AL PROGRAMA PARA LOS EXAMENES DE

### ASPIRANTES A SECRETARIOS DE AYUNTAMIENTOS

PUBLICADAS POR LA

### BIBLIOTECA LEGISLATIVA de la «GACETA» de MADRID.

CON LA COLABORACIÓN DE LOS SEÑORES

**D. Rufino Blanco**, Regente de la Escuela Normal Central de Madrid;  
**D. Ramón Cavanna**, Catedrático de Contabilidad de la Administración de la Hacienda pública; **D. Valentín San Román**, Profesor mercantil; **D. Ramón Sánchez de Ceaña**, Vicesecretario de la Comisión de Códigos; y **D. José Zaragoza y Quijarro**, Juez de primera instancia por oposición.

Precio de la obra completa por suscripción: 20 pesetas  
Por cuadernos, a una peseta cada cuaderno de dos pliegos  
Se admiten suscripciones en la agencia de la «Gaceta» en Palma—Luz, 21 y en las principales librerías

### GLOBOS AEREOSTÁTICOS

y farolillos venecianos

Cada variedad de formas y tamaños, propios para

**FIESTAS CAMPESTRES**

Se venden a precios limitadísimos en la

Librería de Ansgar y Rautner, —Gudum, 2

### SOCIEDAD GENERAL de Transportes Marítimos a Vapor de Marsella

SERVICIO DEL MES DE DICIEMBRE DE 1907

Línea directa para el **Río de la Plata**

Saldrá de Barcelona el 21 de Dicbre. directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

**PLATA**

admitiendo carga y pasaje.

Línea para el **Brasil-Plata**

Saldrá de Barcelona el día 7 de diciembre para Bahía, Rio Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

**AQUITAINE**

admitiendo carga y pasajeros.

Consignatarios en Barcelona: Ripol y C<sup>a</sup>, Dormitorio de San Francisco, 25, principal.—Barcelona;

**Dinero**

Se admiten encargos de las personas que deseen tomarlo a préstamo, como también de las que tengan para cologar.

También se admiten de las que deseen comprar ó vender fincas rústicas y urbanas ó necesitan quien se las administre cobrando las rentas ó alquileres, pagar las contribuciones y censos, cuidándose ademas de las reparaciones necesarias.

Calle de los Hostales n.º 15-2.º Palma

**INTERESA**

a los que se ausentan

El antiguo embelador Bernardo Font, se ha trasladado calle de la Soledad, núm. 18. Especialidad en embalsajes y transporte de muebles.—Corresponsales a los principales puntos de España.—Se responde de roturas, presupuestos gratis.

**NO CONFUNDIRSE**

Soledad, núm. 18, (Carpintería)

**Se alquila**

Un tercer piso en la calle de San Miguel n.º 73 de inmejorables condiciones de luz, ventilación agua y gran capacidad.—Para informes y las llaves en el primer piso.

Tipo-Litografía de Amengual y Muntaner

### Vapores Directos

Línea de la **América del Sur**

Para Montevideo y Buenos Aires saldrá del puerto de Barcelona a últimos del corriente el vapor

**JOSE GALLART**

admitiendo carga y pasaje.

Línea de las **Antillas**

Para Habana, Guantánamo, Santiago de Cuba, Manzanillo y Cienfuegos, saldrá el día 12 de Diciembre, el magnífico vapor

**JUAN FORGAS**

admitiendo carga y pasaje para dichos puntos

Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba, y Habana saldrá el día 30 de Diciembre, el vapor

**CONDE WIFREDO**

admitiendo carga y pasaje para dichos puntos.

Para más informes dirigirse a los representantes de la Compañía señores MARTINEZ y PLANAS.

**SAN JUAN, 20—PALMA**

### Restaurant de Lluch de Damián Pons

Menú que se sirve en este Restaurant:

| Primera clase |  | Segunda clase |   |
|---------------|--|---------------|---|
| ALMUERZO      | {chocolate ó café con leche. . . . .} 0'50   | ALMUERZO      | {chocolate. . . . .} 0'25                                       |
| COMIDA        | {arroz con pollo, torro, tilla, pollo en salsa, dulce y fruta, café y licor. . . . .} 2'50 | COMIDA        | {arroz a la milanésa, un plato de hnevos y fruta. . . . .} 1'00 |
| CENA          | {sopas mallorquinas, huevos con patata, ensalada y fruta. . . . .} 1'00                    | CENA          | {sopa, huevos y fruta} 0'70                                     |

Para condimentar y servir las comidas de los que traen los comestibles

De 1 a 10 personas, por cubierto 0'40 id. id. 0'35

De 11 a 20 id. id. 0'25

De 1 a 10 personas, por cubierto 0'25 id. id. 0'20

De 11 a 20 id. id. 0'20

**ADVERTENCIA:** Los que pasen de este número serán servidos a precios convencionales.